



2013年(平成25年) 6月3日 月曜日

2008年8月8日から開催された北京オリンピック、開会式は通称『鳥の巣』で行われました。「開会式でこの写真を見ましたよね?」「え?開会式はテレビでしつかり見ましたが、覚えがあります」ほとんどの方がそう言われます。見ましたよ!」そう答えられたのはこれまで1名だけで

鉄のふしぎ? 博物館

10

『地盤(じばん)』=(方位磁石)

した。この写真は、すでに紀元前3世紀に登場していた建物を建てる際、地形や方位の吉凶を判断する占いの道具。後漢時代では、鉱床を探す道具として、使われていたそうです。三国時代の蜀(しょく)の軍略家、諸

されています。(※)「地盤」を平原な地面に置くと、杓の柄が南を指します。天然の磁石を北斗七星に似せたスプーンの形に削りだしたユニークな形です。

した。この羅針盤の発達が大航海時代を創り出しました。

物しか販売されていません。そこでいつもお世話を
になつてゐる磁石を製造
されている、姫路電子の
網島社長に依頼して中国
から1ヶ輸入していただき
きました。それを入ね
た赤い箱には金文字で
「司南」と書かれていま

式のものであるとする説と磁石(コンパス)だとする両方の説があります。



衣川製鎖工業・衣川良介社長

葛孔明が五
位を知るた
めに『指南
車』を使つ
たとする記
録がありま
す。この南
北を示す

た、中国の四大発明です。紙・印刷技術・火薬とともに羅針盤で、開会式ではそれらを表現する光景が見られました。

2009年7月に開
ります。霧を起こし自らまし、
領士に攻め込みました。その際、蚩尤は術を使い、
帝は指南車を利用し方向を見失わず勝利したと表

時代劇を見てみると「剣道指南」という言葉が出て来ますが、「指示する」という意味から「教える」という意味に使われるようになりました。

日刊産業新聞 13・6・3

13
•
6
•
3

した。今は船舶用の羅針盤と共に展示棚に納まっています。